

Un mausoleo para el recuerdo en Gernika

El miércoles se inaugura en el cementerio de la villa foral, coincidiendo con el 58 aniversario del bombardeo

Mariví Campillo

GERNIKA. El próximo miércoles, día 26, la villa foral conmemora el 58 aniversario de la destrucción sufrida en el transcurso de la Guerra Civil española a manos de la Legión Cóndor alemana. Un hecho que será recordado con la celebración de diversos actos oficiales y que, además, este año cuenta con un hecho especial, el traslado de los restos mortales de las víctimas de aquella masacre a un mausoleo construido con el propósito de homenajear a los muertos en el fatídico ataque aéreo.

Ante la cercanía de la fecha, el alcalde de la localidad, Eduardo Vallejo, ha querido explicar los motivos que han llevado a los responsables políticos a impulsar la construcción del mencionado mausoleo, un deber «según palabras textuales de «bien nacidos», un acto de reparación y una forma de dignificar, de «hacer justicia y reparar iniquidades».



Tras 58 años en una fosa común, los restos de los muertos en el bombardeo descansarán en este mausoleo

Los eventos del 95 pasarán a la historia local por su connotación especial ya que «tras 58 años, los

muertos indignamente enterrados en una fosa común, contra la tapia del cementerio, podrán reposar

dignamente en el mausoleo. Un acto de reparación a una ignominia». Vallejo recuerda el deseo de sus antecesores por ejecutar la iniciativa, un proyecto que no podría haberse realizado sin la colaboración de la Diputación Foral. «Franco y sus seguidores, tal y como se esperaba, no quisieron reparar la acción cometida, además de negar la realidad del bombardeo. Con la llegada de la democracia —puntualiza— el deseo de reparar ha sido hecho realidad. Un deber de bien nacidos».

Homenaje

El máximo responsable del Consistorio calificaba de «insólita» la pretensión de ciertos sectores por politizar los muertos del bombardeo cuando «murieron personas de todos los colores y no sólo guerniqueses. Las bombas no seleccionaban». La construcción del mausoleo ha sido «exclusivamente como homenaje a los fallecidos en la masacre. Es triste —agrega— que alguien pueda negar a nuestros

muertos el descansar dignamente y en paz».

En otro momento Vallejo se refería a las jóvenes generaciones que «desconocen lo ocurrido pero que deben saberlo para que no pueda suceder de nuevo. No se trata de abrir heridas ni rencores». El edil concluía sus manifestaciones recordando que «Gernika era un símbolo y famosa antes del 37 y por ello fue bombardeada. En la fecha de la conmemoración no podemos vivir exclusivamente del recuerdo del bombardeo».

Actos

Dentro del programa de actos conmemorativos, ayer se inauguraban en la villa las V Jornadas Internacionales de Cultura y Paz organizadas por la fundación Gernika Gogoratuz, encuentros en pro de entablar diálogos en la búsqueda de acuerdos en conflictos violentos. Seminarios y mesas redondas con la participación de representantes de Latinoamérica, Irlanda del Norte, Angola o la antigua Yugoslavia que serán clausurados el próximo martes. El día 26 y por vez primera, los actos religiosos y civiles se celebrarán conjuntamente en el cementerio municipal de Zallo, a partir de las 16,30 de la tarde. Los restos mortales de las víctimas serán trasladados a su nuevo emplazamiento para celebrarse, a continuación, una misa de difuntos cantada por la Sociedad Coral de Bilbao; representantes del Gobierno vasco, Diputación, Ayuntamiento y de las tres ciudades hermanadas con Gernika —Pforzheim (Alemania), Berga (Cataluña) y Boise (E.E.UU.)— realizarán una ofrenda floral; la actuación de bertsoaris precederá al enterramiento de los restos en el mausoleo. Con posterioridad, la agrupación bilbaína al completo y bajo la dirección de Gorka Sierra ofrecerá un concierto en la iglesia parroquial, a las 20,30 horas.

EL GAS NATURAL HA CAMBIADO MI VIDA. TE LO RECOMIENDO.

"SE ACABO EL ESTAR PENDIENTE DE LAS BOMBONAS Y, ADEMAS... TODO ESTA MAS LIMPIO"

Cocinar con gas natural es comodísimo. ¿Sabes lo que es olvidarte para siempre de las bombonas? ¿Y lo fácil que es ahora tener limpia la cocina? Con el gas natural, ¡Inmenuda diferencia! Disfruta tú también de sus ventajas. Llama al **902 - 123 456**. El gas natural cambiará tu vida.

Te lo recomiendo

BilboGas
COMFORT NATURAL

PUBLICIDAD 14

Deseo cumplido

Mariví Campillo

El edificio funerario diseñado por el arquitecto Fernando Caldeano recuerda la estructura de un «etarte» o de una ermita. Mármol rojo de Ereño para las escaleras y de una pieza para el altar. En el interior, una vidriera con el escudo vasco y dos sarcófagos con los restos de más de un centenar de personas desconocidas y no reclamadas por miedo a las represalias del régimen. Desde la capilla al mausoleo, cuatro jóvenes portarán parte de los restos depositados en una kutxa —tallada a mano en Markina con motivos funerarios— para ser guardada en una vitrina. Se cumple así el reiterado deseo del lehendakari zaharra de enterrar dignamente a los muertos y reparar una indignidad de la historia. Jesús María de Leizaola acudía cada año a los actos conmemorativos que se celebraban en el campo santo de Zallo. Con un pequeño ramo de flores en mano, que depositaba sobre la lápida conmemorativa, manifestaba el citado deseo que se ha visto cumplido 58 años después. Aquel lunes de mercado también dejó de repicar la campana de la guerniquesa iglesia de San Juan a causa de las bombas incendiarias. Recuperada e instalada junto al edificio, tocará a réquiem sólo cada 26 de abril, a la 4,30 de la tarde, hora en que se inició el horror experimental sobre Gernika.